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Лесозаготовки – только легальные 

По информации 
Рослесхоза, до 20-
25% леса в России 

сегодня 
заготавливается 

нелегально. Поэтому 
одна из основных 

задач отечественного лесного сектора - 
переломить ситуацию, сберечь величайшее 
богатство страны, приложив для этого 
максимум усилий и прибегая к различным 
способам, включая и хорошо известные, 
давно взятые на вооружение в других 
странах. Одной из таких «палочек-
выручалочек» могла бы стать система 
лесной сертификации FSC. 

По данным 2007 г., у 49% крупнейших 
компаний мира хотя бы для части 
эксплуатируемых лесов оформлены 
сертификаты FSC, у 31% - PEFC 
(Programme for the Endorsement of Forest 
Certification Schemes), 30% - SFI (Sustainable 
Forestry Initiative), 16% - CSA (Canadian 
Standards Association), 23% 
сертифицированы по другим системам. 
Некоторые компании свои леса 
сертифицируют по нескольким системам. 
Большинство «лесных» стран (за 
исключением африканских) имеют FSC-
сертифицированные леса. Самые большие 
их площади приходятся на Канаду, Россию, 
США и Швецию- По данным UNECE 
(Европейский офис ООН), FSC - «наиболее 
динамично развивающаяся сиаема лесной 
сертификации в мире».  

Недавно в Москве прошел круглый 
стол на тему «Бумага для газет и журналов 
из ответственно управляемых лесов: 
экологи рекомендуют», на котором 
выступили Елена Куликова — директор 
Лесной программы WWF России, Андрей 
Птичников — директор регионального 
офиса FSCJUIM России и стран СНГ, Ирина 
Кичигина — начальник отдела 
стандартизации ОАО «Соли-
камскбумпром», Денис Попов — начальник 
отдела устойчивого лесоуправления и 
сертификации ОАО «Монди — 
Сыктывкарский ЛПК (СЛПК)*, Константин 
Агамир-зов — представитель 

сертификационного органа GFA в России, 
Тигран Мартиросян — заместитель 
директора сертификационного органа ООО 
«NEPCon», представитель программы 
«СмартВуд» (Rainforest Alliance) в России. 

Сертификация по схеме FSC была 
начата в России программой «СмартВуд» в 
1998 г., а первый в мире FSC-сертификат 
был выдан в 1996 г. аудиторской компанией 
«СмартВуд» тиковой плантации в 
Индонезии. 

Елена Куликова в докладе 
«Экологические проблемы производства и 
потребления древесины и бумаги: позиция 
WWF» подчеркнула: «Основная проблема 
лесопользования в России заключается не 
столько в сведении лесов, сколько в их 
деградации». Лесная программа WWF 
направлена на устойчивое лесопользование 
и всемерно поддерживает сертификацию. 
По данным экспертов WWF, каждое 
четвертое изделие из древесины 
российского производства и до 80% 
продукции из тропической древесины — 
сомнительного происхождения, иными 
словами, они изготовлены и переработаны, 
скорее всего, из незаконно заготовленного 
сырья. 

Сертификация по системе FSC — 
признанный знак качества лесобумажной 
продукции в 81 стране мира. И сертификаты 
выдаются независимыми аудиторами на 
основании строгой ежегодной проверки 
мест лесозаготовок. В мире по этой системе 
уже сертифицировано 110 млн галесов (в 
России — 20 млн га), выдано 12 тыс. 
сертификатов цепочки поставок (Chain of 
Custody — СоС) лесобумажной продукции 
на рынок — от производителя к 
потребителю. К примеру, в Канаде более 
400 издательских домов и типографий 
имеют сертификаты FSC СоС. В России уже 
многие международные компании и банки 
используют сертифицированную офисную 
бумагу FSC (компании «Гугл», «Кока-кола», 
сеть отелей «Мариотт» и т. п.). Только 
сертифицированной бумагой пользуются в 
оргкомитете Олимпиа-ды-2014, в ГК 
«Олимпстрой». 

База данных  
«Экология и современность» 
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В России много сертифицированной 
продукции, но потребители об этом не 
знают. Только около 3% участников опросов 
слышали об FSC, а многие честно 
признались, что их даже не слишком 
волнует легальность происхождения 
продукции из древесины. На самом же деле 
очень важно, чтобы всем было 
небезразлично, на какой бумаге 
печатаются, например, газеты и журналы. 

Андрей Птичников в своем 
выступлении «FSC-сертификация газет и 
журналов; требования к процессу и 
использованию товарных знаков коснулся 
современных тенденций на мировом рынке 
бумажной продукции. Так, в Германии 
половина продукции в книжных магазинах 
продается со знаком FSC. Немецкие 
издатели знают: если ты торгуешь 
несертифицированной продукцией, это 
серьезно усложняет ведение бизнеса. 

Между тем некоторые китайские 
производители бумаги, ведущие заготовки 
сырья преимущественно в тропических 
лесах Индонезии, не задумываются об 
устойчивом лесопользовании и наносят 
большой вред экологии, так что те, кто 
покупает такую бумагу, поневоле 
становятся их соучастниками. В то же время 
и в КНР с 2005 г. действует GFTN 
(Всемирная сеть по торговле 
сертифицированной лесной продукцией), 
что способствует развитию в стране 
цивилизованного лесопользования и 
повышает спрос на сертифицированную 
продукцию. Год от года потребности 
китайских импортеров в FSC-древесине 
растут, (Кстати, такая же организация есть и 
в России — GFTN России.)  

Птичников отметил, что в странах 
Западной Европы, а также в Бразилии и 
Мексике сейчас узаконено: если вы 
покупаете древесину по системе 
государственных закупок, она должна быть 
обязательно сертифицирована. 

Задачи сертификации — 
минимизировать незаконное использование 
лесов, причем при сертификации 
учитывается более 200 параметров. В мире 
сертификация стала вводиться с 1997 г. 
(хотя первый сертификат был выдан еще в 
1996 г.). Самая большая площадь 
сертифицированных лесов в США, Канаде, 
России, все шире внедряется сертификация 
и в Южной Америке, Африке, Австралии и 

Индии. Подобные нормы применяются не 
только на рынке бумажной продукции, но и 
в строительстве, где экологические аспекты 
также приобретают все большее значение и 
от используемой древесины все чаще 
требуется подтверждение процедуры 
сертификации. 

FSC-сертификаты сегодня есть у таких 
известных газет, как «Metro» в Бразилии, 
«Het Financiele Dagblad» в Нидерландах, 
«Politiken», «Krsteligt Dagblad», «Information» 
в Дании, «Globe and Mail» в Канаде, 
журналов «BBC Magazine» и «ВВС 
Wbrldwide» в Великобритании. 4 марта 2011 
г. в Великобритании в целях привлечения 
внимания к сертификации была проведена 
акция «\\brld book nighl» («Ночь книг мира») 
и роздан миллион FSC-сертифицированных 
книг. 

Ирина Кичигина в докладе 
«Экологическая политика и сертификация в 
ОАО «Соликамскбумпром» подробно 
рассказала, что один из крупнейших в 
стране целлюлозно-бумажных комбинатов 
выпускает сертифицированную FSC-бумагу 
(в том числе и газетную) уже с 2006 г., 
причем более 70% выпускаемой продукции 
идет на экспорт. Сырьем служат ель и 
пихта, причем 35% — собственные 
лесозаготовки. 

Денис Попов, представляющий фирму 
«Мондих, подчеркнул, что с 2010 г. все 
100% лесной аренды «Монди — СЛПК» 
сертифицированы, а объем поступающего 
на комбинат FSC-сырья составил 76%. 
Также у них есть специальный питомник, 
где ежегодно высаживают 1 млн сеянцев. 

Тигран Мартиросян обратил внимание 
на то, что «Монди — СЛПК» — целлюлозно-
бумажный комбинат, обеспечивающий 
более 40% рынка офисной бумаги в России 
и СНГ, с 2008 г. продает офисную бумагу 
(«Снегурочка») с логотипом FSC. Он также 
привел интересные данные о том, что с 1 
августа 2010 г. в Дании (афирма«РСоп», 
которую он представляет, — датская) с 
логотипом FSC выходят 9 ежедневных газет 
суммарным тиражом 1,5 млн копий вдень. 
Константин Агамирзов отметил, что 
сложность при сертификации печатной 
продукции состоит в том, что в России пока 
что производится очень ограниченный 
ассортимент FSC-сертифицированной 
бумаги. Обычно широкий ассортимент такой 
бумаги завозится из-за рубежа, так что 
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схема сертификации заметно усложняется 
(приходится прослеживать значительно 
более длинную цепочку с учетом всех 
филиалов, посредников и т. д.). Кроме того, 
для типографии требуется много 
согласований логотипов. Процесс 
сертификации занимает почти год, а 
сертификат выдается на 5 лет с 
проведением за это время (второй-пятый 
годы) контрольных аудиторских проверок. 
(Стоимость сертификации рассчитывается 
индивидуально для каждого предприятия; 
сертификация по FSC не является системой 
с фиксированным ценообразованием). 

Таким образом, путь сертификации (в 
частности, по системе FSC) для печати 
верный, но требующий определенных 
усилий и дополнительных затрат. Однако 
его предстоит пройти — и другого не дано. 
И лучше всего не откладывать, а сделать 
первые шаги в 2011 голу, как известно, 
объявленном ООН Международным годом 
леса, приложив максимум усилий, чтобы 
создать в обществе стойкое неприятие к 
использованию ворованной древесины и 
ориентировать его на использование 
продукции, изготовленной из сырья, 
полученного в лесах, находящихся под 
ответственным управлением. Предпосылки 
для этого есть: значительная часть 
опрошенных (44%) считает легальность 
заготовок в той или иной мере важной, а 
60% респондентов даже готовы приложить 
определенные усилия к поиску такой 
продукции. 

Антон Яковлев, студент МИЭПУ 
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